



M. J.-B. CLOUTIER

*Professeur en retraite.—L'un des vétérans de l'enseignement dans la province de Québec*

Né le 24 novembre 1831, M. Cloutier a aujourd'hui 84 ans révolus. Jouissant encore d'une excellente santé, ce pionnier de la pédagogie canadienne a rempli naguère une carrière des plus utiles. Instituteur d'abord à Saint-Nicolas (1849), puis professeur à l'Ecole normale Laval de 1859 à 1891. En 1880, il fonda *l'Ecole Primaire*, qui changea son nom en *'L'Enseignement Primaire'* l'année suivante. Il rédigea cette revue jusqu'en 1891, alors qu'il s'adjoint le directeur actuel de la revue, qui en devint, de fait, le directeur, puis le propriétaire en 1897. M. Cloutier fut un novateur dans le bon sens du mot. Grâce à *L'Enseignement Primaire* et aux manuels qu'il publia, il fit sortir la pédagogie canadienne de la routine. Son nom et son œuvre occuperont une place d'honneur dans l'histoire de l'enseignement en notre province.